
Ч А С Т Н О Е  П Р О Ф Е С С И О Н А Л Ь Н О Е  
О Б Р А З О В А Т Е Л Ь Н О Е  У Ч Р Е Ж Д Е Н И Е   
« С Е В Е Р О - К А В К А З С К И Й  К О Л Л Е Д Ж  

И Н Н О В А Ц И О Н Н Ы Х  Т Е Х Н О Л О Г И Й »  

Факты о русском языке, 

которые необходимо знать 



Любой язык — это живой организм, который постоянно меняется 

и эволюционирует, нравится нам это или нет. Причем перемены 

выражаются не только в появлении новых слов, но также в изменении 

написания, ударений и т. д. Так что то, что считалось неграмотным еще 

полвека назад, сегодня становится языковой нормой просто потому, 

что так говорит и пишет большинство. С точки зрения языка это 

нормальный процесс. Хотя иногда бывает наоборот: мы делаем 

ошибки, о которых даже не подозреваем. 



С Л О ВА « К АС АТ К А »  И  « КО С АТ К А »  
Ч АС ТО  П У ТА ЮТ  

Так вот, касатка — это ласточка, а косатка — млекопитающее семейства 

дельфиновых. Поэтому не стоит покупать билет в дельфинарий на шоу 

с касатками. 

 



КС ТАТ И ,  О  КО Ф Е  

Не верьте тем, кто говорит, что слово «кофе» стало среднего рода совсем 

недавно. На самом деле пометка о том, что в образцовой речи «кофе» 

мужского рода, а в разговорной — среднего, появилась еще в «Толковом 

словаре русского языка» под редакцией Дмитрия Ушакова в 1934 году. 

 



 
М ОЖ Н О  С К А ЗАТ Ь  

« Д В О Е  М А Л ЬЧ И КО В » ,   
Н О  Н Е Л Ь ЗЯ  « Д В О Е  Д Е В ОЧ Е К »  

Дело в том, что собирательные числительные  нельзя употреблять 

с существительными женского рода. В случае с девочками правильно 

говорить «две девочки». 

 



КС ТАТ И ,  ЗА ГЛ А В Н А Я  БУ К ВА 
И  П Р О П И С Н А Я  —  ЭТО  ОД Н О  

И  ТО  Ж Е  

Так называется большая буква, а маленькая — это строчна́я. 

 



ЕС Т Ь М Н Е Н И Е ,  Ч ТО  Г РА М ОТ Н Ы Е  
Л ЮД И  Н Е  У П ОТ РЕ БЛ Я ЮТ С Л О В О  

« К У Ш АТ Ь »  

Действительно, его синоним — глагол «есть» — встречается гораздо чаще 

и считается более правильным. Тем не менее если слово «кушать» 

произносится в контексте вежливого приглашения гостей к столу, например 

«кушать подано» или «кушайте, пожалуйста», то это не считается ошибкой. 

При этом фразу «я кушаю» может сказать про себя ребенок и женщина, а вот 

мужчине следует говорить «я ем». Так гласит современная стилистическая 

норма. 

 



Е Щ Е  ОД И Н  РАС П Р О С Т РА Н Е Н Н Ы Й  
Л И Н Г В И С Т И Ч ЕС К И Й  М И Ф 

О  РУСС КО М  Я З Ы К Е  З ВУ Ч И Т ТА К :  
Н Е Т С Л О ВА « Н Е Т У»  

На самом деле если слово используется носителями, то объективно оно 

существует. Кроме того, древнерусское слово «нѣтъ» (нет) — это 

производное от слова «нѣту» (нету). То есть первым появилось слово 

«нету», а потом произошло фонетическое изменение — сократилась 

безударная гласная в конце слова.  

 



Н Е  В С Е  З Н А ЮТ,  Ч ТО  В  РУСС КО М  
Я З Ы К Е  Н Е  3  Р ОД А ,  А  4 :  

мужской, женский, средний и общий. К общему роду принадлежат 

такие слова, как «умница», «коллега», «неряха» и т. д. Также 

филологи относят к общему роду название некоторых профессий: 

доктор, профессор, врач, директор и т. п. Таким образом, они могут 

относиться и к женщинам, и к мужчинам, и это нормально. 

 



П РА В И Л Ь Н О  —  «Т Е Л Е Г РА М »  

Удвоенная «м» пишется в слове «телеграмма», которое не имеет никакого 

отношения к популярному мессенджеру. Оригинальное название 

приложения — Telegram, и в нем нет никаких удвоений. 

 



П РА В И Л Ь Н О :  Р ОЛ И К СО Б РА Л  Б ОЛ Е Е  
1 6 , 5  М И Л Л И О Н А П Р О С М ОТ Р О В  

Здесь работает следующее правило: в дробных числительных именно дробь 

управляет существительным. То есть 16 миллионов, но 16,5 миллиона 

(16 целых и пять десятых миллиона). 

 



БЛАГОДАРИМ ЗА 

ВНИМАНИЕ 


